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洪雅縣地處四川盆地西南邊緣，距成都112公里，幅員面積1896平方
公里，地貌呈 「七山二水一分田」。近年來，洪雅縣依託森林資源優勢，
着力打造林板一體化、林（竹）紙一體化和生態旅遊建設，林業產業成為
農業經濟的支柱產業之一。2009年2月，洪雅縣被確定為四川省十大林業
產業發展重點縣之一。

洪雅縣林竹資源和生態景觀豐富，截止2008年，全縣林地面積達到
200萬畝，森林覆蓋率達65.8%。境內有瓦屋山、玉屏山、七里坪、柳江
古鎮等自然生態景觀資源，還有大熊貓、扭角羚和桫欏、珙桐等Ⅰ類保護
的動植物資源。

從洪雅可在一小時內到達成都、雅安、眉山、樂山等城市，產品運輸
和旅遊出行方便快捷。洪雅以林產加工為主的第二產業和以生態旅遊為主
的第三產業發展勢頭強勁，已初具產業規模。

洪雅縣委、縣政府高度重視林業產業的發展，除提出 「雙百萬工程」
要求外，縣委書記朱建文特別強調在林業產業進一步發展中，必須較好地
解決 「深度、難度、力度、廣度」問題，實現到2012年，全縣林業總產
值達到50億元，農民從林業上獲得的人均收入要達到1500元，洪雅進入
全省十大林業產業發展重點縣前三名的目標。

朱建文表示，在確定林業產業進一步發展的規劃中，要注重產業發展
與生態建設的統一，真正實現產業發展生態化、生態建設產業化；要使林
業一、二、三產業協調發展；要實現最大化的生態效益、社會效益和經濟
效益。

為此，根據今後林業產業發展方向，結合實際，洪雅確定了 「調整擴
大林竹發展基地第一產業，做大做強以林產加工為主的第二產業，建設興
旺發達的以生態旅遊為主的第三產業」的發展重點：

到2010年新建成10萬畝木質工業原料林，全縣商品林達到100萬畝
；到2012年新建10萬畝竹林；搞好林、竹撫育和低改，提高林地質量和
產出率。

到2012年木材加工產品達到26萬m3以上，模壓門年產100萬套，竹
漿年產10萬噸；扶持愛心、利森、恆星、南林、美聯等龍頭企業做大做
強，打造名牌產品；力爭3至5年內扶持1個上市企業。

以瓦屋山、柳江古鎮、玉屏山、峨眉半山七里坪等旅遊區構成的生態
旅遊產業骨架進行重點打造，形成山、水、林、鎮相融，自然和人文景觀
交相輝映的立體旅遊新框架，實現 「生態休閒旅遊」品牌戰略，不僅帶動
洪雅生態旅遊業的蓬勃發展，而且極大地提高了洪雅的整體形象，僅
2009 年 「五·一」、 「十·一」兩個黃金周，瓦屋山、柳江古鎮、玉屏山
、峨眉山七里坪等生態旅遊持續爆滿，全縣接待外地遊客20萬人以上，
取得了良好的經濟效益。

同時，洪雅縣大力促進林業鏈條產業全面發展，包括採取林草模式，
通過林下種草，擴大種草面積10萬畝，使全縣人工種草超過30萬畝，促
進蒙牛現代牧場、新陽平等奶製品加工龍頭企業強力發展，建設奶業大縣
；採取林茶模式，進一步改良全縣15萬畝在地茶園品質，促進尚林生物
等茶葉加工龍頭企業的發展，在推銷國內市場的同時，逐步擴大在日本、
摩洛哥、歐洲等國家和地區的外貿市場；採取林藥模式，擴大中藥材種植
面積5萬畝，使全縣中藥材在地面積達13萬畝以上，促進黃連、曼地亞紅
豆杉等中藥材產業進一步發展；深入推進以林蓄水、以水發電發展模式，
進一步鞏固洪雅縣水電大縣的地位；結合 「生態休閒旅遊」發展，再引進
一批生態旅遊企業，引入更多社會資本， 「以綠構景、造綠促景」，配套
推進林竹等生態建設；探索推進綜合模式，在不破壞生態環境條件下，鼓
勵支持多元發展，如野生動物馴養、林竹生態產品開發等，特別是要着力
發展本世紀前景廣為看好的兩大林業新興產業——能源林業、飼料林業。

正如縣委書記朱建文所說，只有把洪雅縣林業產業發展與相關產業發
展有機結合，科學發展，洪雅縣這一生態經濟強縣才會持續具有更鮮活的
生命力。

（鄧平\劉旭）

綠色洪雅 加快林業產業發展
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陳章明扎根嶺大九年，是社會學及社會政策學系老年學講座教授。
他認為，要香港老人幸福，三方面工作不可少：首先是老人生活需得到
基本保障，第二是社會多點長幼共融氣氛，第三是給老人家多 「儲」健
康。

陳教授眼中，傳統的老人政策在收窄老人的活動空間；而他，卻千
方百計去擴充它，從質和量中去為老人爭取空間。

滿足志趣大於講求待遇
時下的香港人一般不是六十歲就要退休嗎？陳章明指出，退休後最

頭痛的是消磨時間；而世衛確證了人的生命已大大增長，既然 「準」老
人還有能力，六十至七十五歲仍有強健的體魄工作，何不繼續讓他們隨
着地球轉？他引述歐盟的研究指出，老人參與社會工作，他們的意願是
滿足志趣遠遠大於講求待遇。

陳章明注意到中國內地和新加坡，在政策上都有要求兒女輩與鄰舍
要執行照顧老人的義務，而且是付諸實行；內地的老人可以聯群結隊趁
黃昏飯後，在街頭巷裡喜氣洋洋地載歌載舞；相反地，在屯門，一群長
者在公園唱詠就要被驅被逐。陳教授嘆息地說：香港的鄰舍關係已邁向
沒落！若要以三地的養老政策作比較，要評分的話，他以內地得七十分
、新加坡六十，但香港只有四五十，包尾還要 「肥佬」（Fail、不合格
）。再問一句：什麼才是一百分？原來教授心儀的是先秦的孝道。

建長者學苑促跨代共融
其實，退休的老人，他們離開的何止是他們的工作崗位，同時因退

休而訣別的還有他們本來融和存在的那個色彩繽紛、多元的群體；香港
的老人服務能提供的，只是機械性組合，難望出現心靈溝通：這是一個

褪色的暮景。陳章明帶着他那幾分先秦思想、一套社會學圓通，默默重
塑老人的空間，他在嶺大創建 「長者學苑」，促進 「長幼共融」。

「長者學苑」是打破常規的長者服務，它的理念是將長者學習帶到
學校，滿足學習需求，並讓他們把寶貴人生經驗傳下；同時，新科技新
訊息又可透過年輕一輩擦亮上輩的眼睛，在長者平台上，一來一往建立
起代溝間的互信與和諧，促成一種互相學習、生生不息的社區精神。

學苑的課程，分為初、中、高級。經過教授的開拓，本港共有七間
大學設有長者學苑，中小學的學苑於零九年底已增至一百間。這個計劃
最感人的例子是多年前，一名中二女生因教導老伯電腦，建立起友愛互
信，其間女生不慎懷孕，在困境下萌生死念，作為她的老友記，老伯憑
藉豐富閱歷，多方勸解與安排，使女生走出困局、重新振作，如今更成
為一個有用的人。

曲折履歷激發助人決心
一個和諧社會需要共融互信，陳章明服務社會背後動力來自他第一

份工作和多年曲折的履歷。中六畢業後，他誤打誤撞入讀青山醫院的精
神科護士課程。在那裡，他看到病人受到無情 「糯米雞」（拳打）的懲
罰，對講義上所謂 「對病人如己」的服務精神簡直是個大大的諷刺，他
要告發、他要改革的思想為院方所不容。這過節逼使他遠走英倫繼續謀
求學業。在愛丁堡，他完成了社會學、社會工作學雙學位和老人學碩士
，而且還在當地的少數民族社區服務了五年。他發現無論語言、心境，
都影響着少數民族的福祉，由此也激發起他修讀社會心理學的決心。

愛丁堡少數民族社區服務對象主要是印巴人士，但華人也過千。他
反問自己， 「為什麼不回香港工作？」自此，他立足香港，先後在中文
大學、聖公會老人中心、城市大學工作過，累積了不可多得的工作經驗
，也完成了博士學位，對老人學的研究更有創見。老人孤寂、易生抑鬱
，越早發覺越好照料，於是他創出一套老人抑鬱發病的檢測程序，供國
際使用。跨前一步看，難道長幼共融不是對老人抑鬱症一個有效的對症
下藥嗎？教授提倡老人 「儲」健康，對於為老人辛勞奔波的陳章明，我
們也祝願他多儲健康！

誰都不能抗拒走向老年。關心老年幸福，不只是社福
界的任務；你和我，都關心。 「老」 像一盞油燈，火掩映
、漸暗淡，直至火光失去存在的空間。這一回，我們走訪
嶺南大學社會老年學講座教授陳章明，他主張擴張老年人
的生活空間。

採訪：曹宏威教授
執筆：李盛芝

【本報訊】無良商販用甲醛令白飯魚防腐，食物安
全中心一項食品抽查發現，粉嶺新聯和墟街市華記海鮮
的白飯魚樣本含有 「甲醛」，含量為百萬分之一千二百
。食安中心已向有關販商發出警告信，要求停止售賣有
關白飯魚，並嚴密追查有關產品的來源，同時會搜集足
夠證據，考慮提出檢控。中心稱，驗出的甲醛是於捕獲
白飯魚後，在運輸或儲存時被添加作防腐用途，正追查
含甲醛白飯魚的來源，並考慮提出檢控。

食安中心發言人表示，在白飯魚樣本檢出的甲醛含
量，若大量進食可以引起腹痛、嘔吐，以及影響腎臟。
而一般市民如長期進食含同樣水平甲醛的白飯魚，不排
除會影響腸胃。雖然目前沒有足夠證據顯示透過進食而
攝入甲醛會致癌，中心提醒業界切勿在水產及魚類添加
甲醛，根據法例違例人士一經定罪，最高可被判罰款五
萬元及入獄六個月。

【本報訊】立法會政府帳目委員會昨日公開聆
訊，審計報告指私隱專員公署不適當運用公帑，私
隱專員吳斌承認公署行政決策有偏差，但已極力作
出改善。

吳斌接受早前審計報告建議，表示會着重提高
透明度及審慎理財。他說，行政決策中有不少偏差
，但早在其○五年上任前已存在，上任後已盡力修
正，包括減少外訪次數及款待開支。吳斌在其《工
作報告回顧與前瞻》中提到，○四至○五財政年度
的公署外訪費為每年五十三萬五千七百元，他上任
後已減至二十七萬四千五百元，減幅近五成，上年
度更下降至十四萬四千元。

吳斌表示，希望政府及市民從公署維護市民私
隱的工作表現，衡量付出是否物有所值。政制及內
地事務局局長林瑞麟表示，局方與公署已簽訂新的
行政安排備忘，加強監管公帑的運用，公署每季需
向當局提交財政狀況報告。

加強監管公帑運用
民建聯的李慧琼批評，私隱專員公署是 「大花

筒」，租用超過實際需要的辦公室，及曾經未獲局
方批准違規買車。林瑞麟說，已去信公署考慮有關
建議，以及採取跟進行動，包括買車一事。

吳斌在《工作報告回顧與前瞻》中提及，公署
應租用商業樓宇作營運地方，固無法避免市場租金
的波動，冀政府提供長遠及穩定的營運地方，保證
機構持續發展及資源有效運用，不受商業活動影響
。至於公署未來發展，吳斌說，公署僅有三十名職
員專責保障全港七百萬市民私隱，望政府對公署的
撥款作出基本的全面檢討，因應社會環境及專員規
管職能的有效發揮，作出合理增加；政府亦應加快
修例步伐，更新十五年前構思的條例，讓市民個人
資料私隱得到更適切的保障。

為長者退休生活添姿彩為長者退休生活添姿彩

▼本港共有七間大學設有長者學苑，中小學的學苑於零九年底增至一百間。
圖為仁濟醫院陳耀星小學成立的先導 「長者學苑」 揭幕情況 （資料圖片）

長者學苑的學員正教授太極招式長者學苑的學員正教授太極招式
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私隱署被抨大花筒
吳斌認決策有偏差

白飯魚含甲醛停售
【本報訊】近年來標靶治療的迅速發展，通過傳統骨髓移植治療慢性白血病的比率正顯著

下降。成立二十年的瑪麗醫院骨髓移植中心，因慢性白血病需接受骨髓移植手術的患者，由九
○年的近六成，跌至今年的百分之五。中心表示，近年使用血幹細胞和臍帶血作移植的個案不
斷上升，相比骨髓幹細胞，臍帶血更易找出與患者相配的幹細胞，可大大節省骨髓配對的時間
令更多有需要人士受惠，發展雙臍血移植將是未來的新趨勢。

骨髓移植向來被視為於治療急性、慢性白血病、淋巴
瘤和骨髓瘤等疾病的最佳方法。瑪麗醫院骨髓移植中心自
一九九○年起，提供一站式綜合醫療服務，至今共治療了
逾一千七百名病人，每年進行約一百四十宗手術。而隨着
標靶治療的成功發展，接受血幹細胞和臍帶血移植的個案
越來越多。

大幅節省配對時間
瑪麗醫院血液科及骨髓移植中心主管梁憲孫說，近年

使用血幹細胞和臍帶血作移植的個案不斷上升，現時的新
趨勢亦是發展雙臍血移植，今年的骨髓移植手術中，有逾

半接受移植血幹細胞手術，另有百分之五移植臍帶血，而
通過移植骨髓治療的病人則佔百分之四十五，發展雙臍血
移植將是未來用於治療白血病等癌症的新趨勢。

抗癌經歷結集成書
今年是瑪麗醫院的骨髓移植中心成立二十周年，院方

與香港骨髓移植復康會合作，將三十名病者的真人真事結
集成書，出版了《原來生命有Take Two》文集，記載他
們戰勝病魔的經歷。現在四十八歲的阿筠○一年被確診患
上淋巴癌，接受六次化療後，她接受了第一次的自體骨髓
移植，然而術後一年淋巴癌再次復發，在醫生的建議下，

阿筠於○四年接受弟弟的骨髓移植手術，身體未出現排斥
問題，病情穩定。

然而，兩年前阿筠感覺右腳走路出現腳軟及膝痛，甚
至發展至須要用枴杖，才可以自己走路，最終證實阿筠的
淋巴癌第三度復發。醫院為阿筠尋覓到適合骨髓的捐贈者
，○七年六月，阿筠在瑪麗醫院的骨髓移植中心進行第三
次的非血緣異體骨髓移植，身體沒有特別的排斥，直至現
在，其病情已大致康復。

梁憲孫（中）說，發展雙臍血移植將是未來
治療癌症的新趨勢

▲陳章明認為，要長者幸福，首先要讓老人生活得▲陳章明認為，要長者幸福，首先要讓老人生活得
到基本保障，然後令社會多點長幼共融氣氛到基本保障，然後令社會多點長幼共融氣氛 （本報攝）（本報攝）

骨髓移植20年減55%


